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Орфография

Выбор гласной в личных окончаниях глаголов и суффиксах причастий
1.Поставь глагол, от которого образовано причастие в неопределенную форму
2.Определи спряжение этого глагола
3.Если глагол 1 спряжения, то пиши буквы у/ю, о/е
  Если глагол 2 спряжения, то пиши буквы а/я, и/ы
[bookmark: _GoBack]
Правописание приставок
1 Посмотри на приставки и определи, какие они:
- не изменяются   на письме,
-изменяются на письме( приставки на –з-с)
-выбор приставки зависит от значения
 2 вспомни, какие приставки НЕ изменяются, пиши согласно правописанию
3 вспомни значение приставок пре и при, пиши в зависимости от значения приставки
4 Вспомни правило на правописание приставок на –з-с, пиши согласно правилу
5 вспомни слова, которые не подчиняются правилу

	Не изменяются
 на письме
	Выбор приставки зависит от значения
(ПРЕ-, ПРИ-)
	Изменяются на письме
(приставки на –З, -С)

	ЗА-, НА-, НАД-;

ПО-, ПРО-, ПОД-, 
ДО-, О-(ОБ-), ОТ-

ПЕРЕ-, В-, У-, С- и т. д.
В словах здесь, здоровье, здание,         ни зги (не видно) приставки нет
приставки нет
	ПРЕ-
1. ПРЕ = ПЕРЕ;
2. ПРЕ = очень

ПРИ-
1. Приближение;
2. Присоединение;
3. Близость к чему-либо (при = около);
4. Неполнота действия.
5. Доведение действия до конца.
6. Совершение действия в чьих-либо интересах.
	
Перед глухим согласным – С

Перед звонким согласным и гласным – З

Следует различать:


	
	
	без ударения
раз. рас
	под ударением
роз,рос


Запомнить:
	ПРЕ-
	ПРИ-

	1. Непреложный 
2. Преамбула
3. Превалировать 
4. Превентивный
5. Превратить
6. Прегрешение 
7. Презент
8. Президент 
9. Президиум 
10. Презумпция

	11. Предел
12. Преисподняя 
13. Прельстить
14. Прелюдия 
15. Прерогатива 
16. Преследовать
17. Пресмыкаться
18. Претензия
19. Преткновение
20.Прецедент        
	1. Приватизация
2. Приватный 
3. Привилегия 
4. Привыкать
5. Пригласить 
6. Пригодиться
7. Признать
8. Приказать
9. Приключение
10. Пример

	11. Примитив
12. Принадлежать
13. Приобрести
14. Приоритет
15. Природа
16. Приспособить
17. Присутствовать
18. Присягать
19. Притязание 





Следует различать: пребывать (находиться) – прибывать (приезжать); презирать (не уважать) – призирать (заботиться); преклоняться (почтительно относиться) – приклоняться (нагибаться); преступить (нарушить) – приступить (начать); претворить (воплотить) – притворить (закрыть); преходящий (временный)– приходящий (тот, кто приходит), предать(выдать) – придать (добавить), превратный (ложный) – привратник (страж у ворот), преемник (наследник)– приемник (радио).







Выбор Н-НН в именах прилагательных.

1) Проверь, является ли слово производным.
- Если нет, то пиши Н (например: юный).
- Если да, то переходи к п. 2.

2) Проверь, относится ли слово к тем, написание которых надо запомнить.
- Если да, то пиши согласно традиции (например, стеклянный, оловянный, деревянный).
- Если нет, то переходи к п. 3.

3) Посмотри, какая гласная в суффиксе.
- Если О/Е, то в суффиксе пиши НН (например, общественный).
- Если другая, то в суффиксе пиши Н (например, мышиный, кожаный).
- Если гласной в суффиксе нет, то в суффиксе пиши Н (например, каменныйВыбор Н-НН в причастиях
1 убедись, что перед тобой причастие
2 посмотри, есть ли  зависимые слова, приставка( кроме НЕ), суффикс –ова-ева, образовано ли причастие от глагола совершенного вида,
3 если ДА, то пиши Н/НН,     если НЕТ, пиши Н
4 убедись, что слово не является исключением
ПРАВОПИСАНИЕ Н/ НН В СУФФИКСАХ ПОЛНЫХ ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И ПРИЧАСТИЙ
	Непроизв.
	Отыменные
	Отглагольные

	
Пиши  Н

В этих словах только две морфемы: корень и окончание

юн-ый
красн-ый
румян-ый
	
Пиши  Н

	
Пиши  НН
	
Пиши  НН
	
Пиши  Н


	
	Суффиксы 
-АН-, -ЯН-
(суффиксы -АН-, -ЯН- имеют значение из чего или для чего предмет)*
-ИН-
(безударный суффикс -ИН-служит для образования прилагательных от названий животных и людей) 

	Суффиксы 

-ЕНН-, -ОНН-
Н + -Н-

	1. Есть зависимые слова;
2. есть приставка, кроме НЕ-;
3. есть суффикс -ОВА-, -ЕВА-(но! жеваНый, коваНый);
4. образовано от глагола совершенного вида.

	
Если нет ни одного 
из перечисленных признаков.

	
	Искл.
оловянный
деревянный
стеклянный

безымянный
	Искл. 
ветреный 
(но! 
безветренный день,
подветренная сторона),

	Искл.
раненый
(но! раненный в руку, израненный),
названый, посаженый, смышленый, приданое 
(но! бесприданница)

	Искл.
брошенный, данный, лишенный, плененный, желанный, священный, нечаянный, невиданный, неслыханный, нежданный,  негаданный, медленный.



ПРАВОПИСАНИЕ Н/ НН В НАРЕЧИЯХ, КРАТКИХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ И ПРИЧАСТИЯХ
НАРЕЧИЯ
1Определи наречие ли перед тобой  (Наречия относятся к глаголу и отвечают на вопрос КАК?)
2 Пиши столько букв Н, сколько в прилагательных, от которых они образованы.
КРАТКИЕ ИМЕНА ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ
1 Определи , краткое ли перед тобой прилагательное
2 пиши в кратких прилагательных столько букв –Н–, сколько в полных. 
КРАТКИЕ ПРИЧАСТИЯ
1 определи, краткое ли перед тобой причастие
2 пиши в кратких причастиях всегда одну –Н–.
- Вспомни,как отличить краткое прилагательное от краткого причастия?
ПРИЧАСТИЕ:
1. Обозначает действие, его можно заменить синонимичным глаголом, «перевернув» предложение (Баржа выгружена рабочими – Рабочие выгрузили баржу);
2.  При нем есть или может быть зависимое слово в творительном падеже (выгружена (кем?) рабочими);

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ:
1. Обозначают качество, которое существует само по себе (Девушка хорошо образованна);
2. Рядом с ним есть или можно добавить однородный член – краткое отыменное прилагательное (Девушка красива и хорошо образованна).

Безударные гласные в окончаниях                     Безударные гласные в суффиксах                  Гласные в суффиксах глаголов                                                                                                                                                     глаголов
глагола  наст. времени                                                                 причастий                                   прошедшего времени





	1.                                ПОСТАВИТЬ  В НЕОПРЕДЕЛЁННУЮ ФОРМУ ТОГО ЖЕ ВИДА  (сов. – несов.)



                                        2. ОПРЕДЕЛИ СПРЯЖНИЕ                                                                   2. ПОСМОТРИ НА БУКВУ       
                                            I спр. – не на ить + 3 искл.                                                                    ПЕРЕД     ТЬ
                                            II спр. – на ить + 11 искл.

3. ВЫБЕРИ БУКВУ В ОКОНЧАНИИ                3. Выбери букву в суффиксе                                         3. ВЫБЕРИ БУКВУ В 
             глагола                                                                   в  причастиях наст. времени                            СУФФИКСЕ глагола
I -  Е,   У- Ю    колет, колют                         I  -    ЕМ  ; УЩ - ЮЩ  избираемый                           
II – И,  А- Я      строит, строят                     II -    ИМ ;  АЩ – ЯЩ  строящий                                            ….Л   --------- …..ТЬ
                                                                                  
· ВЫ – попробуй убрать- вылететь
· ОБЕЗ (ОБЕС)                                                                                       3. ВЫБЕРИ БУКВУ В                             
Перех. – 2 спр. неперех. – 1 спр.                                                                  СУФФИКСЕ 
Обессилеть, обессилить
Глаголы исключения  II спр.                                                               в причастиях прошедшего
Гнать   держать                                                                                          времени
Смотреть  и  видеть                                                                            …. ВШ --------- …..ТЬ
Дышать    слышать   ненавидеть                                                   а-я НН(н)------- а-я ТЬ
      и                                                                                                 е   НН (н)------ не а-я ТЬ
     Зависеть и  вертеть
           и
обидеть и терпеть

   Глаголы-исключения I спр.
Брить, стелить, зиждиться

*  ГЛАГОЛ  на ЕТЕ – ИТЕ 
     Не путать

1. ОПРЕДЕЛИ НАКЛОНЕНИЕ

Повелительное  - пиши ИТЕ
Изъявительное – определи спряжение и выбери окончание – ете – ите

Запомнить некоторые глаголы с безударной буквой перед  - ть
Сеять
Веять
Реять
Лелеять
Затеять
Кашлять
Таять
Лаять
Надеяться
Маяться
Каяться 

Клеить
Бросить
Усвоить













СИНТАКСИС ПРОСТОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ
 Словосочетание
1.Называю типы подчинительной связи 
2.Делаю разбор словосочетания(главное/ зависимое слово, части речи)
3.Правильно определяю тип подчинительной связи
4. Заменяю словосочетание на синонимичное

ТИПЫ СВЯЗИ СЛОВ В СЛОВОСОЧЕТАНИИ
	
	Тип связи
	пример

	1
	Согласование

	Зависимое слово согласуется с главным в роде, числе и падеже. При изменении формы главного слова изменяется форма зависимого слова.
	Старший брат (старшего брата)
Теплый дождь (теплым дождем)
Первый урок (к первому уроку)
Наша юность  (нашей юности)

	2
	Управление 

	Главное слово требует от зависимого определенного падежа. При изменении формы главного слова форма зависимого слова не изменяется.
	Бежать к озеру (бегу к озеру)
Привет от знакомого, (приветом от знакомого),принять помощь(поиняли помощь)





	       3

	Примыкание 

	Слова связаны только по смыслу. В качестве зависимого слова выступает неизменяемая часть речи: наречие, деепричастие, неопределенная форма глагола, неизменяемые, существительные, неизменяемые местоимения его, их, ее.

	Петь громко,говорить волнуясь
Начал читать,по-зимнему холодно
Третий слева ,ее вкус













Постановка знаков препинания при обособленных определениях.

1) Определи, является ли главное для определения слова местоимением. Если да, то обособь это определение. Если нет, то переходи к п. 2.
2) Определи, в пост- или препозиции по отношению к главному для него слову находится определение. Если в постпозиции, то обособь это определение. Если в препозиции, то переходи к п. 4.
3) Проверь, есть ли у определения значение причины или уступки. Если есть, то обособь это определение. Если нет, то переходи к п. 5.
4) Проверь, есть ли между определением и главным для него словом другие слова. Если есть, то обособь это определение. Если нет, то обособлять не надо

ОБОСОБЛЕНИЕ ОПРЕДЕЛЕНИЙ И ПРИЛОЖЕНИЙ
Обособляются:
1Любые определения, если они относятся к личному местоимению:

ЛМ, , …                 , ЛМ
2 Распространенные определения, стоящие после определяемого слова:

ОС, 
Любые определения, если они оторваны от определяемого слова другими членами предложения. (Стрелы, пущенные в него, упали, жалкие, обратно на землю. )

1. Одиночные и распространенные определения, стоящие перед определяемым словом, если имеют добавочное обстоятельственное значение (причинное, условное, уступительное):

, ОС 

2. Два и более одиночных определений, стоящих после определяемого слова, если определяемому слову предшествует еще одно определение:

 ОС, , , …

3. Одиночное приложение, относящееся к имени собственному и стоящее после него:

ОС(имя собственное),  , … 





Обособление обстоятельств
1 определи, является ли слово или сочетание слов деепричастием или  деепричастным оборотом, если да, то обособь их
ОБОСОБЛЯЮТСЯ:	
-Деепричастный оборот, независимо от места его в предложении
2 проверь условия необособления деепричастных оборотов
!!!Не обособляется деепричастный оборот, если:
           а)вместе со сказуемым образует смысловой центр предложения: Она сидела чуть откинув голову;
б)он является фразеологизмом: Он работал не покладая  рук;
в)деепричастие имеет в качестве зависимого слова союзное слово КОТОРЫЙ: Перед нами стоят проблемы, не решив которые невозможно двигаться дальше;

!!!Не обособляются одиночные деепричастия, близкие по функции к наречию (т.е. обозначающие не добавочное действие, а признак действия): Он спал не раздеваясь.
   !!!Обстоятельства, выраженные существительным с предлогом НЕСМОТРЯ НА






ОБОСОБЛЕНИЕ ДОПОЛНЕНИЙ
1ОПРЕДЕЛИ, С КАКИМ ПРЕДЛОГОМ ДОПОЛНЕНИЕ,
- ЕСЛИ С ПРЕДЛОГОМ « КРОМЕ» , ТО СО ЗНАЧЕНИЕМ « ИСКЛЮЧЕНИЯ» ОБОСОБЛЯЕТСЯ», А ЕСЛИ СО ЗНАЧЕНИЕМ « ВКЛЮЧЕНИЯ», ТО НЕ ОБОСОБЛЯЕТСЯ,
-ЕСЛИ С ПРЕДЛОГОМ» ВМЕСТО» НЕ ОБОСОБЛЯЕТСЯ, ЕСЛИ ИМЕЕТ  ЗНАЧЕНИЕ « ЗА», «ВЗАМЕН»,
Обособление дополнений носит факультативный характер.
      1  Оборот с предлогом  КРОМЕ может иметь значениеисключения (тогда он обособляется) и включения (не обособляется): Кроме чаек, в море никого не было (За исключением чаек). Кроме зарплаты они получают еще и премиальные (+ к зарплате)
2 Оборот с предлогом ВМЕСТО не обособляется, если имеет значение "ЗА", "ВЗАМЕН": Пошел в солдаты вместо брата. (ЗА брата). Вместо шубы надел пальто. (ВЗАМЕН шубы).

